



HERALDO de GERONA

Jueves
16 de enero

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

DON DINERO

Llamó el señor Urzaiz á las puertas de Don Dinero y Don Dinero estaba durmiendo en las cuentas corrientes del Banco, donde hay 655.000.000 de pesetas á estas fechas, y no tuvo por conveniente contestar á los requerimientos del ministro. Don Dinero es muy marrajo. Llámesele con cebos riquísimos como los que le pusieron Navarroseverter en el empréstito de las aduanas y Villaverde en el empréstito de consolidación, y Don Dinero saldrá de su inacción y escapará al galope camino del negociazo. Pero pensar en atraerlo son misérias y roñoserías es pensar en lo excusado.

Y misérias son las que le ofrece Urzaiz en este empréstito. Misérias, sobre todo, comparadas con la esplendidez y el rumbo de Villaverde y Navarroseverter. Con el dinero del pueblo, aquellos señores tiraban de largo y ¡viva el rumbo! daban interés más alto, garantías mejores y privilegios más grandes al papel que creaban ellos. ¿No habían de acudir los capitalistas como moscas al papel privilegiado buscando la prima?

Pero si entonces hubo prima y primada, aquí no la hay, dicho sea en honra del actual ministro de hacienda. Se lucrará menos, no podrá celebrar aquellos banquetes con que los altos personajes políticos celebraron en el Banco el exito del negocio, no habrá banquero que arramplé de ganancia como arramplaron entonces 80.000 duros en una noche; pero en cambio tendrá la conciencia tranquila de no exponer á granjerías escandalosas el dinero de la Patria.

Quizá por eso mismo sea este el más honrado de los empréstitos.

EL CARABINERO

En el ejército, al lado de esta guarnición de reclutas barbilampiños que, al uso moderno, pasan por las filas sin llegar á encariarse con la vida militar, representa el carabenero la vigorosa tradición de aquella tropa veterana, retinta por el sol y bigotada, que en la milicia española constituyó, por largos años, el nervio de los regimientos. ¡Y qué regimientos!

Dejaron de verse ¡ay! en nuestros batallones aquellos rostros ateizados, y aquellas pobladas barbas que denunciaban la existencia de soldados hechos, según la frase militar. Desde entonces, es decir, desde que se acabaron las guerras, la infantería, la caballería y la artillería se las arreglan como pueden, convertidas sus unidades de combate en trajinadas casas de huéspedes, recorriendo adolescentes que terminan su compromiso en filas mucho antes que se les cierre la espantada boca y comience á brotarles la pluma del bozo. ¡Inconvenientes de los nuevos sistemas, á cambio de otras inapreciables ventajas!

Por eso, cuando nuestros oficiales encuentran á su paso á algún viejo carabenero, de pelo entrecano y dura fisonomía, traen á la memoria los recuerdos de las pasadas campañas, y devuelven con afecto el marcial saludo que rinde el veterano. Olvidan, por el pronto, la cruzada de Trochú, cruzada injusta, contra el *vieux grognard*, título que siempre fué de honor y respeto.

Nada enorgullece tanto á un alférez acabado de acñar, como aquella muestra de subordinación recibida de soldados que, probados al fuego y al hierro, atestiguan sus hazañas en las medallas históricas, y acreditan su antigüedad y servicios con los prehistóricos galones del reenganchado.

Es el servicio del carabenero importante por su objeto, y penoso y expuesto por su propia naturaleza. Perseguir sin tregua ni sosiego á los que tratan de defraudar los intereses del fisco, exige vigilancia exquisita, en abruptas fronteras, en solitarias playas, en altísimos y empinados picachos.

Lucha el carabenero contra los rigores de la intemperie, con sin igual resignación, y sufre las terribles venganzas de su enemigo, el contrabandista, ese tipo legendario y audaz, poetizado en la lira de las simpatías populares. Ni de día ni por la noche tiene momento de descanso, ni minuto exento de graves responsabilidades; el menor descuido puede serle fatal.

Y así vive el pobre carabenero, alejado del mundo, sepultado en vivienda estrecha, incómoda y malsana, enclavada en desiertos arenales, ó sobre peñascos elevados, colgada como nido de águilas, suspendida sobre los abismos, sin vecindad ni auxilio de ningún género. Allí se hacinan hombres y mujeres, los primeros sin distinción de jerarquías, las esposas sacrificando á la terrible necesidad aquellas aspiraciones de intimidad independiente y pudorosa que tanto complacen á las madres de familia. ¡Y menos mal cuando no hay que recurrir á las chozas ó cuevas, lo que ocurre alguna que otra vez, por insuficiencia del alojamiento!

Las penalidades del carabenero apenas son conocidas.

Para muchas gentes el individuo del reguado es un soldado bien vestido, bien comido y hasta bien bebido, que duerme sacramentalmente con su costilla y guarda en el fondo del baúl relucientes monedas de plata, venidas de luengas tierras y que exhalan fuerte olor á Kentucky. Error, error profundísimo, tan profundo como extendido. Preguntad á los pescadores de la ribera y á los pastores del monte, testigos de su penosa existencia, y ellos pondrán las cosas en claro.

Seis horas libres cada veinticuatro, y esto un día y otro, y un mes y otro mes, y un año y otro año, constituyen una vida penosa y terrible, aun para hombres de hierro. Si á esto se añade la naturaleza del servicio arriesgado y fatigoso, y las condiciones materiales de existencia del carabenero y de su familia, se comprenderá fácilmente cuán de necesidad y de justicia es remunerarlos de modo proporcionado á los sacrificios que diariamente hacen y á los sufrimientos que constantemente soportan.

¡Pobres gentes! No les basta para su desgracia con la lucha diaria y á brazo partido contra la fatiga el sueño y la miseria. Sin duda se ha creído que esto es poco, y la maledicencia se encarga de endulzarles

la vida añadiendo á todos estos grandes estimulantes del deber, el aperitivo de la injusticia. ¡Como si con respecto á todas las clases sociales se diera más importancia—para juzgarlas y clasificarlas—á los defectos y errores de unos pocos que á las virtudes y cualidades de la mayoría!

FEDERICO DE MADARIAGA.

Casamiento Fin de Ciclo

En el pueblecito de X. El juez de paz se dispone á salir de paseo, y va á tomar su bicicleta, que el día anterior dejó en la sala de matrimonios. Dos jóvenes ciclistas, de diferente sexo, se presentan de improviso y se arrojan á los pies del juez.

El joven:—¿Casenos usted, señor!

El magistrado:—¿Cómo! ¿Qué dice usted? ¿Qué significa esto?

El joven:—¡Las apariencias nos condenan, ya lo sé!... pero no somos culpables, ¡somos prometidos!...

El magistrado:—Pero señores, yo necesito informarme... tengan calma... Los dos llevan ustedes el mismo traje con poca diferencia... ¿Cuál es el novio?... ¿cuál la novia?

El joven:—Yo soy el novio.

Ella (ruborizándose):—Yo la novia...

El joven:—Sus padres me niegan su mano... Hoy salió esta de paseo con la doncella... La neumática de la doméstica sufrió averías... y mi amada aprovechó la ocasión para reunirse conmigo... ¡Y aquí nos tiene usted! Casenos cuanto antes, ¡yo se lo ruego! ¡A estas horas se nos perseguirá!...

El magistrado:—¡Casaros! ¡Casaros!... eso se dice muy pronto... Pero hay formalidades imprescindibles, se necesitan documentos, papeles, autorizaciones...

El joven:—¡Nos pierde usted!... (fijándose en el traje del juez de paz): ¡pero, no! ¡Eso no es posible! Usted es colega de pedala, en la botonadura de su traje veo las iniciales T. C. F. ¡Usted pertenece á la sociedad!

El magistrado:—¡Ciertamente!

El joven:—¡Nosotros también!

El magistrado:—En estas condiciones, no puedo negarme á casaros. ¡Compañeros de la T. C. F., andando! (Los casa).

El joven:—¡Esto es cosa hecha! ¡Gracias, señor juez de paz! ¡Oy estamos profundamente agradecidos!... (Salta sobre su máquina, así como su joven esposa, y los dos desaparecen, pasan algunos instantes).

Una doncella que surge en traje de ciclista:—¿No los ha visto usted?

El magistrado:—¡Sí!... ¡acaban de marchar!...

La doncella (arrancándose los cabellos):—¡Estoy perdida!... ¡Me despedirán, á pesar de la prisa en el remedio de la avería de mi neumática y de mi embalaje hasta aquí! ¿Qué les voy á decir á los señores? ¡Cielos!... ¡Aquí están!... (El padre y la madre, cubiertos de polvo, aparecen en traje de ciclistas).

El padre:—¿Dónde están esos miserables?

La madre:—¿Dónde se ocultan?

El jefe del registro civil:—Acabó de casarlos.

El padre:—¡Los maldigo!

El magistrado:—Hace diez minutos que marcharon...

El padre:—¿Diez minutos?... ¿Diez minutos nada más?... ¿Entonces, á las dos y veintidos?...

El magistrado:—Sí.
El padre (á la doncella):—¿Y la señorita se separó de usted á la una y veinticuatro?...

La doncella:—Sí, señor.

El padre (radiante de júbilo):—¡Ah!... ¡Entonces ha batido el record de la hora!... ¡Querida hija!

(Monta en la máquina, vuela al telégrafo, y expide al pueblo más próximo el despacho siguiente):

«Vuélvete en seguida; te perdono».

Brioche.

PERSONAL DE HACIENDA EN ESTA PROVINCIA

En el personal de la delegación de hacienda de esta provincia ha habido recientemente el siguiente movimiento:

El investigador, ingeniero industrial, oficial de primera clase, electo para la sección de investigación que queda suprimida, don Pascual Godo, pasa de oficial primero á la nueva administración de contribuciones.

El investigador, oficial de segunda clase, don Francisco Viada y Luch, vá destinado de auxiliar al tribunal gubernativo central ó sea al ministerio del ramo.

El investigador, oficial de tercera clase don José María Lodares pasa al tribunal provincial gubernativo de nueva creación.

El de igual clase y categoría, don Federico Quero, vá al mismo tribunal.

El de igual categoría, de la tesorería, don Natividad Soraiz, es trasladado con la misma al tribunal provincial gubernativo de Toledo.

El oficial de quinta clase de la intervención, don Francisco Estragués, pasa á la administración de contribuciones.

El de la misma categoría de igual dependencia, don Adolfo Jaumeandreu, vá de auxiliar al tribunal gubernativo.

El de igual clase de la administración de hacienda, don Juan Bol, pasa á la de propiedades de nueva creación.

A la administración de propiedades vá de administrador el oficial de segunda clase, don Zacarías Massa Barreda, que sirve con la misma categoría en la intervención de hacienda de Barcelona.

A la tesorería pasa el oficial de tercera clase de la investigación de hacienda de Barcelona, don Teófilo Martínez Mingo.

De forma que, con los nuevos funcionarios y los antiguos, quedan las administraciones de contribuciones, propiedades y la especial de tabacos y timbre y las oficinas del tribunal provincial gubernativo constituidas, en cuanto á los funcionarios de real nombramiento, con arreglo á las siguientes plantillas.

Administración de contribuciones.—Administrador, jefe de negociado de tercera clase, con 3.000 pesetas de sueldo, don Carlos Testor; oficial primero, oficial de primera clase con 3.500, don Pascual Godo; oficial segundo, oficial de segunda clase, con 3.000, don Manuel Ibañez; secretario de la comisión de evaluación, oficial de tercera clase con 2.500, don Próbo Iso; oficial tercero, oficial de tercera clase con 2.500, don Juan Arribas; oficiales de cuarta clase, con 2.000, don Tomás Sanjuan, don Pedro Secorun, don José Geijo y don Juan Goldoni y oficiales de quinta clase con 1.500, don Ramón Molons, don Miguel Camós, don Juan Antonio Espuñes y don Francisco Estragués.

Administración de propiedades.—Administrador, oficial de segunda clase con 3.000 pesetas de sueldo, don Zacarías Massa Bareda; oficial, oficial de quinta clase con 1.500, don Juan Bol.

Administración especial de tabacos y timbre.—Administrador, oficial de tercera clase con 2.500 pesetas de sueldo, don José de Pazos y García.

Oficinas del tribunal gubernativo.—Oficiales terceros, con 2.500 pesetas de sueldo, don José María Lodaes y don Federico Quero y oficial quinto con 1.500, don Adolfo Jaumeandreu.

Respecto a las plantillas de los aspirantes, no se tenía todavía noticia ayer así como se ignoraba como quedan constituidas definitivamente la intervención y la tesorería.

CUENTO

El caso fué en Aragón; el pueblo, no lo recuerdo, pero como no hace al caso voy a suprimir el pueblo. En él vivió hace unos años, Juan Martín el zapatero, honrado, como el que más, y en su oficio un gran maestro, que no tuvo el infeliz más tacha, ni más defecto, que casarse nueve veces, pero en muy escaso tiempo. Tuvo catorce chiquillos, nueve suegras, y diez suegros, yernos creo que veintiuno y unos treinta y siete nietos, en fin, que con estas cosas, fué el pobre, ni más ni menos, el hombre más desgraciado que ha pisado el Universo. Se murió—¡es claro!—aburrido, y se fué derecho al cielo, pues creyó que en la mansión donde se admite a los buenos, tendría el buen Juan, un sitio, y así lo dijo al portero; pero cuando le contó toda su vida a San Pedro, —¡cállate, gran pecador!— Le dijo con voz de trueno: «Nueve veces te has casado y aún pretendes ir al cielo? Toma, toma, está tarjeta, y ve derecho al infierno, y no lo dudes, que allí, si lo comparas con esto que me acabas de contar, estarás como... en el cielo. —¿Qué quien me ha contado el caso? Pues el mismo zapatero, que dice que lo soñó, y que tan cierto fué el sueño, que apenas abrió los ojos y vió a su suegra gruñendo, a su mujer que decía: —¡levántate ya, mostrenco!— a sus yernos murmurar y ambicionar a sus nietos los cuatro cuartos que el pobre pudo ahorrar con mil esfuerzos, lanzó un grito y dijo: —¡ay!— aun estoy en el... infierno, y luego ya, ¡más tranquilo —¿qué razón tuvo San Pedro!

FRANCISCO LAPUENTE.



El ayuntamiento de Calonge ha tomado por unanimidad el acuerdo de nombrar hijos adoptivos de aquella villa, al ex-ministro don Joaquín López Puigcerver y al diputado a cortes por el distrito, don Jaime Roure y Prats, como débil muestra, según dice el acuerdo, de agradecimiento a lo mucho que por dicha villa han hecho los señores Puigcerver y Roure.

El acuerdo de la corporación municipal de Calonge honra por igual a la población y a los agraciados, por lo cual

felicitamos a los tres, congratulándonos de reconocer un sincero agradecimiento a la primera y premiados los segundos en sus constantes desvelos en pró de los que le eligieron como protector y representante en cortes.

En estos dias practica ejercicios y paseos de instrucción la fuerza del regimiento de infantería de Asia de guarnición en esta plaza.

El paseo de las ramblas se vé muy concurrido y brillante todos los dias festivos a medio dia, contribuyendo principalmente a ello la banda militar que dirige el inteligente maestro Lodeiro al que con justicia debe aplaudirse pues tiene la misma á envidiable altura. El domingo último ejecutó, entre otras piezas ó números musicales, un *pot-pourri* de cantos populares catalanes que fué muy celebrado por lo bien interpretado.

¡Lástima que el paseo de las ramblas, por la indiosmocracia de nuestro ayuntamiento y por los egoismos de algunos caciquillos no pueda hacer verdaderamente las veces de tal! No puede reunir buenas condiciones lo que por la mañana nos sirve como de cocina y por la tarde queremos convertir en salón.

Parece que el próximo sábado darán comienzo en el Teatro Principal, organizados por la sociedad Las Odaliscas, los acostumbrados bailes de carnaval.

A la hora presente no tenemos acerca de esto ninguna noticia que podamos llamar oficial.

Tras larga enfermedad, ha entrado en el período de franca convalecencia, nuestro estimado amigo, el abogado don Juan Viñas y Comas, lo que celebramos deseándole rápido restablecimiento.

La junta provincial de instrucción pública, en su primera sesión de este año tomó el acuerdo de celebrar todas las sucesivas correspondientes al mismo, los dias 1, 10 y 20 de cada mes ó en el primero siguiente laborable si fuesen estos festivos, a la hora y en el local acostumbrados.

Dice el *Diario de Gerona*: «Nos encontramos a mediados de enero y no sabemos que el señor alcalde haya dado cumplimiento a la ley ni haya atendido las indicaciones que el señor gobernador civil hacia en una circular que vió la luz en el *Boletín Oficial* hace cerca dos meses y de la que oportunamente nos ocupamos, referente a la formación del padrón de vecinos.

Nadie ha visto las hojas de padrón y nadie tiene noticia de que aquellas se hayan repartido.

Colocándose nuestro alcalde a la altura de cualquier monterilla de villorio, no solo dá un mal ejemplo que debe castigar el gobernador civil, sino que demuestra con cuánta razón se le considerará sin condiciones para desempeñar el cargo, cuando con tal indiferencia mira asunto tan importante».

Dos cosas nos llaman la atención de el suelto copiado; la estrañeza de que para alcalde no reúne condiciones el señor Catalá y la esperanza de que por sus desaciertos puede ser castigado por el gobernador. Lo primero se ha patentizado sobradamente en todos sus actos y lo segundo no puede suceder ya sería cosa de estar dicho alcalde castigado constantemente como cualquier colegial desaplicado.

«Vaya un alcalde que Dios nos ha dao, «ni» diplomático «ni nada» estirao».

Después de unos dias en que se ha notado en la mayor parte de las horas una densa neblina, ha mejorado un tanto el tiempo y se han presentado otros más despejados brillando el sol con todo el esplendor... de invierno. La temperatura ha sido sin embargo en todos ellos muy baja especialmente a las primeras horas de la mañana y últimas de la noche.

En el dia de ayer molestó mucho una fuerte tramontana.

Ha aparecido el primer suplemento literario mensual de nuestro colega *El Autonomista* que resulta de texto ameno y escogido y muy bien tirado en el acreditado establecimiento de esta ciudad de don Paciano Torres.

Durante el pasado mes de diciembre se han recaudado en esta provincia por la renta de tabacos 377.989'41 pesetas, ó sean 15.930'42 mas que en igual período del año anterior.

En un número extraordinario del *Boletín Oficial* de la provincia, se ha convocado a elecciones parciales en el distrito de Figueras para el dia 2 del próximo mes de febrero con el fin de nombrar un diputado a cortes. El dia 26 del corriente deberá procederse al correspondiente nombramiento de interventores y el 6 del venidero al escrutinio general.

Parece que á consecuencia de un telegrama que al ministro de gracia y justicia remitieron los diputados, á cortes señores Rusiñol, Torres, Robert y Domech, dándole cuenta del proceso instruido por el juzgado de primera instancia é instrucción de este partido contra varios conocidos jóvenes de esta ciudad con motivo de una denuncia á consecuencia de la manifestación habida al tomar posesión el actual ayuntamiento de Gerona, dicho ministro ha pedido telegráficamente inmediato informe al juez accidental acerca del meritado proceso.

Como solo podemos suponer que el informe pedido ha de ser completamente imparcial y desapasionado, tenemos curiosidad por saber como premiará el señor ministro el celo del juzgado.

El mercado del sábado en esta ciudad resultó de los buenos. Hubo concurrencia de personas, animales y productos y se hicieron muchas transacciones.

Han quedado reanudadas las clases en los centros oficiales de enseñanza, después de las vacaciones de Navidad.

A pesar de que no se registra gran número de enfermos en esta ciudad según nos dicen diferentes médicos, han sido en esta semana muchos los fallecidos conocidos en la misma.

Han dejado de existir: El propietario don Federico Claras.

El joven don Jaime Portás hijo del concejal del mismo apellido, que sucumbió tras larga enfermedad.

La tierna hija de nuestro particular amigo el administrador de loterías de la provincia, don Eusebio Simó y Grau, Mercedes Simó y Boix, que empezaba á ser el consuelo de su padre, afectado aun por la reciente muerte de su joven esposa.

La señora esposa de nuestro apreciado compañero en la prensa don Gabriel Parera, de cuya grave dolencia ya dábamos cuenta en nuestra edición anterior.

El beneficiado de San Felix, reverendo Jaime Casademont.

La bella señorita Amanda Riera.

Reciban las respectivas familias nuestro pésame y descansen en paz los fallecidos.

No podemos creer que los catalanistas de esta ciudad hubiesen podido soñar siquiera en sumar tantos adeptos y en ganarse tantas simpatías como les han proporcionado con sus desaciertos esos caciquillos de tres al cuarto que venimos padeciendo. Desde que por ellos han sido tan inhabilmente combatidos, registran adhesiones, especialmente á partir de la célebre denuncia contra los jóvenes manifestantes del dia primero del actual desde cuya fecha se cansan los interesados de recibir regalos, visitas, telegramas y cartas de felicitación que son de momento demostraciones de simpatía y significan para el porvenir mayor importancia á su partido.

Deben, pues, los catalanistas estar agradecidos, sinó á la intención, á la desatentada conducta de los mangoneadores, que les han hecho tanto bien como daño á los intereses de su partido.

Para hoy es esperado en esta ciudad el nuevo juez de primera instancia de este partido.

Pocas veces ha sido tan deseada en esta capital la llegada de un juez.

En el acto de revista de los somatenes, que tuvo lugar en esta ciudad el domingo último, se habló de una probable nueva organización de los mismos y de solicitar que se les permita asistir á los actos oficiales con bandera propia y con la barretina catalana como distintivo ó prenda de uniforme.

Nuestro compañero en la prensa, el director del *Diario de Gerona* don Rafael Massó y Pagés, pasa por la desgracia de haber perdido para siempre á su señora tía doña Ramona Gertrudis Pascual, viuda de Valentí, fallecida en Villanueva y Geltrú.

Le enviamos nuestro pésame.

Ha sido nombrado subcabo de este partido, de los somatenes armados de Cataluña, el hacendado don Narciso Puig y Marcillo.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al lunes último figura una circular por la que se advierte que con el fin de que los ayuntamientos puedan practicar la revisión de las excepciones de los reemplazos anteriores, les serán devueltos los expedientes que se encuentran en este caso y al efecto pueden desde luego nombrar delegado para que pase á recogerlos de la secretaría de la comisión mixta, expresando en el oficio de delegación el número de expedientes y años y mozos á que se refieren y de la entrega de aquellos deberá firmar el delegado el oportuno recibo.

La intervención de hacienda ha pasado ya, después de ímprobos trabajos, á la junta provincial de instrucción pública, las relaciones de cantidades recaudadas para el pago de las atenciones de primera enseñanza correspondientes al cuarto trimestre de 1901.

El plazo para la redención á metálico del servicio militar á los mozos del actual reemplazo, que debía terminar el dia 6 del corriente mes, ha sido prorrogado hasta el 31 inclusive del mismo.

Hemos recibido el primer número de la revista legislativa de primera enseñanza *El Consultor del Magisterio*, de Madrid.

Agradecemos la visita y dejamos gustosos establecido el cambio.

Ha sido ascendido á oficial de cuarta clase del cuerpo facultativo de archivistas, bibliotecarios y arqueólogos, nues-

tro estimado amigo y colaborador del HERALDO DE GERONA, don Eduardo Gonzalez Hurtebise, jefe del archivo de Hacienda que fué en esta provincia y en la actualidad de la de Tarragona en donde continua prestando sus servicios.

Reciba el señor Gonzalez Hurtebise, nuestra cordial enhorabuena.

El ayuntamiento de esta ciudad celebró el martes dos sesiones, una extraordinaria para proceder á la formación del alistamiento de los mozos del próximo reemplazo y la ordinaria de primera convocatoria en la que lo más importante fué la presentación por parte del alcalde del balance del estado económico del ayuntamiento en 31 de diciembre último, según el cual el activo importa pesetas 24.838'03 y 192.915'17 el pasivo, quedando en consecuencia un déficit de 168.077'14, que resulta menor en 10.205'75 del que aparecía en 30 de junio de 1899.

Nuestro antiguo y estimado amigo don Antonio de Bordons, director de la suprimida escuela normal de maestros de esta provincia ha sido nombrado catedrático de pedagogía del instituto general y técnico de Gerona.

Lo celebramos y le felicitamos.

En la nueva plantilla orgánica de la guardia civil se crea una comandancia de caballería en el tercer tercio (Barcelona y Gerona), habiéndose organizado el segundo escuadrón, compuesto de 87 clases é individuos de tropa.

La plana mayor de dicha comandancia la constituirán un comandante y un capitán, y mandarán el escuadrón, un capitán, dos primeros tenientes y un idem segundo, hallándose afecto al mismo un veterinario de segunda clase.

El escuadrón citado destacará un primer teniente, un sargento, dos cabos, un trompeta, dos guardias primeros y 14 segundos, con 16 caballos de tropa en Gerona.

El día 9 del próximo febrero se celebrará en este ayuntamiento el sorteo de los mozos alistados para el reemplazo del corriente año.

Deben jugar suerte en dicha quinta los mozos que cumplen 20 años durante el año actual, y los que, sin tener 40 cumplidos, no hayan sido comprendidos en anteriores sorteos.

Acordado por la comisión provincial la celebración de la tercera subasta del suministro de alfalfa con destino á la vaquería de los establecimientos provinciales de beneficencia durante el primer semestre de este año, cuyo consumo se calcula en 12.500 kilogramos; se anuncia dicha subasta para el día veinticuatro de este mes á las 11 de la mañana con sujeción al pliego de condiciones publicado para la primera en el Boletín Oficial de la provincia número 136, no admitiéndose proposición que exceda de 13 pesetas los 100 kilogramos.

Mañana día 17 de este mes celebran su feria las siguientes poblaciones de esta provincia:

Anglés, Navata, Palamós y Santa Pau. El lunes día 20 las de:

Arbucias y San Feliu de Pallarols.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilicas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Madres: el *Vino-Iodo-Tanico-Fosfato Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo.

Única fábrica en España. Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.



Gerona

Bañolas.—En el término de Porqueras en la casa llamada *Lluti*, se cometió la semana pasada un crimen, según ha resultado de las diligencias practicadas por el señor juez de aquel término municipal. El viernes de dicha semana un individuo de la familia que lleva el citado apodo de *Lluti*, cuyos nombres y apellidos desconocemos, se presentó en esta villa y al médico señor Gabañach, noticiándole que había fallecido l' *oncllet* de la familia, de unos 50 años de edad, y parece que el señor Gabañach, fiando en la honradez y buena fé de aquel individuo, extendió la correspondiente papeleta de defunción en la que declaraba que la muerte había sido producida por un derrame seroso.

Al día siguiente se dió sepultura al cadáver, pero el lunes pasado el juez, señor Frigola, por denuncia expresa de un hermano del difunto, ordenó la exhumación del cadáver y la autopsia del mismo que practicaron antes de ayer los médicos señores Mascaró y Corominas, quienes en el dictamen facultativo han declarado que l' *oncllet Lluti* murió de muerte violenta como consecuencia de fuertes golpes que le debieron inferir en la cabeza, pues el citado cadáver presentaba el cráneo completamente destrozado.

El móvil del crimen ha debido ser, según todas las apariencias el deseo de quedarse los sobrinos con las ocho ó diez mil pesetas que á fuerza de trabajos, privaciones y economías se calcula que guardaba ahorradas el interfecto.

Los anteriores datos no han podido ser comprobados, por lo cual no garantizamos su autenticidad. Nuestro corresponsal en Bañolas nos dice que al escribirnos se ha limitado á recoger los rumores y noticias que son del dominio público en aquella población.

Figueras

Las elecciones para diputados á cortes en este distrito están señaladas para el domingo, 2 de febrero próximo.

Lucharán los señores Vallés y Ribot y Coderch.

Se encuentra nuestra comarca en plena recolección de aceitunas, presentándose, según noticias, la cosecha abundante, aunque no tan rico y jugoso el fruto como en un principio las apariencias habían hecho creer.

En la calle de la Cárcel ocurrió una sensible desgracia. Los transeúntes vieron con espanto caer desde un balcón una anciana que, trasladada al hospital, falleció á los pocos momentos. El juzgado intervino, según se dijo, en averiguación de las causas del triste suceso.

—Los vecinos se quejan de la mala calidad del alumbrado por medio de la electricidad.

—El frío se deja sentir de veras de unos días á esta parte.

Garriguella.—Ha sido nombrado coadjutor de esta parroquia, el reverendo Juan Tomás Fortiá.

La Bisbal

Ha sido jubilado á su instancia el juez de instrucción de este partido, don Pedro Hillera Mate Varela, habiéndose nombrado para sustituirle, á don Francisco Barrios y Pérez procedente de Ultramar.

—Está próximo á terminarse el puente nuevo.

—Ha presentado la dimisión del cargo de depositario de este ayuntamiento, el señor Casamiquela.

Palamós.—Con la ópera «Cármén», se despidió la compañía que actuaba en este Teatro.

—Se dice que por la agencia consular de la república francesa se gestiona la creación de una escuela franco-española.

San Feliu de Guixols.—La secretaría del ayuntamiento interesa la presentación del mozo del reemplazo de 1901, por el cupo de Palafrugell, Casimiro Rós Doménech.

—Ha fallecido la esposa del director de *El Programa*. E. p. d.

—Las dos funciones que se dieron en el colegio dirigido por la señorita Magdalena Palou, estuvieron lucidísimas.

—Se ha despedido del público guixolense la compañía dramática que actuaba en el teatro Vidal.

Olot

Ha aparecido en esta localidad un semanario titulado, *La Democracia*.

—A la inauguración del ferrocarril en el vecino pueblo de San Feliu de Pallarols, acudió muchísima gente de esta villa.

Batet.—El coadjutor de esta parroquia reverendo Miguel Nogué, ha sido nombrado ecónomo de Bierba.

Tortellá.—El frío que se deja sentir es muy intenso.

—Las obras realizadas en el camino de esta población, merecen plácemes.

Puigcerdá

En los trabajos del canal que con el nombre de «Nuria y Fresser» está construyendo en el término de Caralps la Compañía Hidráulica Española, ha ocurrido una terrible desgracia.

Hallábase el obrero José Arbós, de 25 años de edad y soltero, colocándose un pistolete en un barrero, cuando explotó éste lanzando al infeliz Arbós á un barranco de 7 metros de altura, quedando muerto en el acto, sufriendo también varias heridas en las manos el obrero Miguel Suria.

EPÍGRAMAS

Enfermo de fiebre impura cierta mística devota, y dijo el doctor Villota:

—«Se muere; no tiene cura».

Le oyó la sirvienta Juana, y exclamó con tono rudo:

—«Se morirá, no lo dudó; pero cura, si que tiene».

Cuidadoso de su hacienda el repostero Camaza,

tomó no ha mucho en la plaza de las Cortes, una tienda.

Y en ella, obrando con seso, hizo poner sin empacho este rótulo: *Despacho de pasteles del Congreso*.

Curiosidades y recetas útiles

La unificación de los termómetros

Los espíritus vastos y emprendedores que sueñan en una sola lengua, un solo calendario, una sola moneda y una hora única, harán perfectamente pensando en establecer la unidad entre los diferentes sistemas termométricos. No puede creerse la angustia que produce en los ánimos sensibles y curiosos la diferencia entre el centígrado y el Fahrenheit. El *New-York Herald* tiene una lectora famosa y original, á quien designa con el nombre de «anciana dama de Filadelfia», y que periódicamente le dirige,

desde el año 1899, cartas dolorosas y conmovedoras para saber como se puede convertir un grado Fahrenheit en un grado centígrado, y reciprocamente. En estos últimos tiempos la «anciana dama de Filadelfia» redobló su celo epistolar. Se anunciaban en los Estados Unidos calores terribles y su curiosidad era cada día mas angustiosa. ¿En donde encontrar cielos mas elementes que permitieran vivir sin asfixiarse? Los periódicos extranjeros no dan mas que noticias obscuras como oráculos respecto á los termómetros europeos.

La «anciana dama de Filadelfia» escribió otra vez aun al *New-York Herald*, quien abrió una sección especial. «Restad 32 grados de Fahrenheit, escribió un corresponsal y las cinco novenas partes del resto serán grados centígrados!» Entenderá la «anciana dama de Filadelfia» este lenguaje inseguro, ó tendrá que esperar, para saber la temperatura que reina en Paris, la audaz reformá que reducirá á la unidad los diversos sistemas termométricos?

Propagación de los bacilos tuberculosos

Refiriéndose al contagio de la tuberculosis por medio de los papeles de los archivos un periódico ruso refiere lo siguiente:

Habiase notado en Karkow que en breve tiempo habia causado la tuberculosis muchas víctimas en el personal de los archivos municipales. Los primeramente atacados fueron los empleados que practicaban frecuentes investigaciones en los archivos provinciales. Examinados estos archivos, hallaron los médicos que los papeles y expedientes se encontraban llenos de bacilos tuberculosos.

La investigación hizo saber que el punto de partida de la infección fué un empleado tuberculoso que servía en el archivo y tenía la deplorable costumbre de mojar el dedo en la boca para volver las hojas al leer los expedientes; de aquí los bacilos que, depositados en el papel, pasaban luego á diferentes personas.

Caldo de yerbas para enfermos

Se toman, lavan y machacan 60 gramos de acedera, 30 de lechuga, 30 de acelgas y 30 de perifollo, que se meten en un litro y medio de agua; se añaden dos gramos de manteca y dos de sal, se deja cocer completamente y se pasa por un cedazo, colador ó á través de un lienzo.



Santoral.—Día 16, jueves.—Santos Fulgencio obispo doctor, y Marcelo papa y mártir.

17, viernes.—San Antonio abad y Santa Rosalina cartujana.—Absolución general en la Merced.

18, sábado.—La Cátedra de San Pedro en Roma y Santa Prisca virgen y mártir.

19, domingo.—El Santísimo Nombre de Jesús, San Canuto rey mártir y Santas Pía y Germana mártires.

20, lunes.—Santos Fabián papa y Sebastián mártires.

21, martes.—San Fructuoso obispo y mártir y Santa Inés virgen y mártir.

22, miércoles.—Santos Vicente español y Anastasio mártires.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de San Félix, y el domingo empiezan en la Iglesia de Las Bernardas, siendo las horas de exposición; por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cuatro á seis.

Corte de María.—Hoy jueves, día 16, se hace la visita á Nuestra Señora del Cármén, en su Iglesia.

El viernes, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

El sábado, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El domingo, día 19, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El lunes, día 20, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El martes, día 21, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

Y el miércoles, día 22, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.

Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Carnicerías
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

Colmados
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Colegios
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

Corredores de Comercio
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Camilo Font-bernat, Progreso, 23.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escritanos
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Escuela municipal de música
 Casas Consistoriales, Piso principal.

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lencierías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª
 Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Auguet, Platería.

Notarias
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluqueras
 Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 2.ª

Profesores de piano
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

Veterinarios
 José Gimbernat, Rutilla, 26 y Progreso 18.

Vinos
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apartados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21

La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.

La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

Vinos rancieros legítimos del Priorato

COLMADO MASSA CONFITERÍA

Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades
 Guantes Paraguas
 Sombrillas Boquillas
 Petacas Gemelos
 Corbatas Cepillos
 Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

DISPONIBLE

L'UNIÓN

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
Total	100.855.334
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morrul (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, pues to que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

JEREZ, DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer cognac de España.—Jerez espumoso.

Champagne Domecq.

Representantes en toda España y el extranjero

EXITO EXTRAORDINARIO

Vegetal Azgar

Unico producto que hace brotar el cabello en todas las edades evitando su caída y vigorizándolo.

Resultados prácticos y maravillosos.

Gratis á los incrédulos mediante contrato.

De venta Madrid don Guillermo García, Capellanes 1, Barcelona.—Hijos de Vidal y Rivas, Zaragoza.—Don Cosme Gabico y principales perfumerías.

En breve se pondrá en Gerona.

Precio 5 pesetas

Disponible

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.